Einführung zum Thema

Ophthalmologe 2016 · 113:732-734 DOI 10.1007/s00347-016-0345-2 Online publiziert: 11. August 2016 © Springer-Verlag Berlin Heidelberg 2016



Viele Millionen Menschen in Deutschland leiden unter Augenerkrankungen, die das Sehen bedrohen. Der Wert, den die Menschen dem Sehen beimessen, ist hoch. Diese einfachen Fakten müssen wir als Augenärzte immer wieder herausarbeiten. Denn sie belegen den hohen Stellenwert, den eine gute und breite augenärztliche Versorgung hat. Die Deutsche Ophthalmologische Gesellschaft (DOG) hat mit ihrem "Weißbuch zur Situation der ophthalmologischen Versorgung in Deutschland" von 2012 [2] dazu einen Meilenstein gesetzt. Die Schaffung von Professuren für Ophthalmologische Epidemiologie und Versorgungsforschung zeigen weitere Anstrengungen auf diesem Gebiet.

Dennoch, saubere epidemiologische Erhebungen zur Häufigkeit von Augenerkrankungen in Deutschland sind dünn gesät. Wir Ärzte verbringen gefühlt die Hälfte unserer Arbeitszeit mit Formularen und Kodierungen. Was wird eigentlich aus diesen Unmengen an Daten? Eine so einfache Frage wie: "Wie viele Kataraktoperationen werden in Deutschland pro Jahr durchgeführt?", sollte daraus doch wohl leicht zu beantworten sein. Sie kennen die Umfragen von DOG, BVA, DGII und BDOC an alle Kliniken und operativen Praxen zu den Häufigkeiten der Augenoperationen [1]. Daraus schätzen wir dann die Zahl der Kataraktoperationen nach Hochrechnungen aus dem Rücklauf - und das trotz verpflichtender millionenfacher Kodierungen.

Epidemiologie steht nicht immer im Zentrum des Interesses eines Klinikers. aber sie bietet wissenschaftlich enorme Möglichkeiten, Zusammenhänge zu erkennen, die an kleinen Kollektiven und

H. Helbig

Augenklinik, Universitätsklinikum Regensburg, Regensburg, Deutschland

Epidemiologie der Volkskrankheiten in der Augenheilkunde

Einzelfällen nicht offensichtlich sind, insbesondere wenn genetische Daten mit einbezogen werden. Andererseits aber ist Epidemiologie berufspolitisch eine Notwendigkeit und eine Chance für die Augenheilkunde. Nur so lässt sich die Bedeutung unseres Faches belegen und die Allokation der Ressourcen im Gesundheitswesen beeinflussen. Auf den Punkt gebracht: Epidemiologie sollte als Argument für die Entscheidung genutzt werden, wie viel Geld in die Augenheilkunde fließt.

>> Epidemiologie ist berufspolitisch eine Notwendigkeit und eine Chance für die Augenheilkunde

Krankenkassen und auch die Gesundheitsministerien sollten ein originäres Interesse daran haben, nicht nur zu wissen, welcher Bedarf an ärztlichen Leistungen in der Gegenwart besteht, sondern auch, wie sich dieser Bedarf in der Zukunft entwickeln wird. Klar ist, augenärztliche Leistungen werden in Zukunft vermehrt nachgefragt werden, allein durch die demografische Entwicklung, die eine massive Zunahme an alten Menschen mit alterskorrelierten Augenproblemen mit sich bringen wird.

Die häufigsten Erblindungsursachen in Deutschland sind die altersbedingte Makuladegeneration (AMD) und das Glaukom. Zu diesen beiden Erkrankungen finden Sie in diesem Heft Beiträge zur Epidemiologie (Brandl et al., Oberacher-Velten et al.). Dargestellt werden die vorhandenen internationalen Daten und insbesondere die Bemühungen in Deutschland. Beschrieben werden aber auch die Schwierigkeiten, die sich aus den unterschiedlichen Definitionen der Erkrankungen und der Rekrutierung und Datenerhebung bei diesen Probanden, die meist im höheren Lebensalter und nicht immer sehr mobil sind, ergeben. Für beide Erkrankungen sagen die Hochrechnungen eine Zunahme um ca. 15 % in den nächsten 20 Jahren voraus. Die Schwerbehindertenstatistik des Bundes geht schon jetzt von 350.000 Blinden und Sehbehinderten in Deutschland aus, was einer Prävalenz von ca. 0,4 % entspräche. Augenärzte erleben jeden Tag, wie häufig Augenkrankheiten sind. Auch unsere Patienten merken, wenn sie versuchen einen Facharzttermin zu bekommen, dass wir keine augenärztliche Überversorgung in Deutschland haben.

Wir Augenärzte müssen immer wieder betonen, wie häufig und wie wichtig die Bedrohung der Sehkraft der deutschen Bevölkerung durch die Volkskrankheiten am Auge ist.

Prof. Dr. Horst Helbig

Hier steht eine Anzeige.



Korrespondenzadresse



Prof. Dr. H. Helbig Augenklinik, Universitätsklinikum Regensburg Franz-Josef-Strauß-Allee 11, 93053 Regensburg, Deutschland horst.helbig@ukr.de

Interessenkonflikt. H. Helbig gibt an, dass kein Interessenkonflikt besteht.

Literatur

- 1. Wenzel M et al (2015) Ambulante und stationäre Intraokularchirurgie 2014: Ergebnisse der Umfrage von BDOC, BVA, DGII und DOG. Ophthalmolchirurgie 27:155-166
- 2. Wolfram C, Pfeiffer N (2012) Weißbuch zur Situation der ophthalmologischen Versorgung in Deutschland. Deutsche Ophthalmologische Gesellschaft, München

Immer aktuell – Dank Online-First

Warum warten, bis die Artikel im Heft abgedruckt sind, wenn Sie sie auch schon vorher lesen können?



Lesen Sie unter

www.springermedizin.de/der-ophthalmologe "Online First Artikel"

die aktuellsten Artikel, die gerade online veröffentlicht wurden. Folgende Übersichten, Originalien, Kasuistiken und "Bild und Fall"-Beiträge wurden im vergangenen Monat online publiziert:

■ Sinus-cavernosus-Thrombose als seltene Ursache eines Exophthalmus im Kindesalter. Ein Fallbericht.

Kamawal A, Schmidt MA, Rompel O, Gusek-Schneider G, Mardin C, Trollmann R. DOI 10.1007/s00347-016-0317-6

Prävalenz von kornealem Astigmatismus vor Kataraktchirurgie in einem mitteleuropäischen Tertiärzentrum.

Michelitsch M, Ardjomand N, Vidic B, Wedrich A, Steinwender G.

DOI 10.1007/s00347-016-0323-8

■ Pharmakologische Vitreolyse mit Ocriplasmin als Behandlungsoption bei symptomatischer fokaler vitreomakulärer Traktion mit oder ohne Makulaforamen (≤400µm) im Vergleich zur transkonjunktivalen Vitrektomie.

Maier M, Abraham S, Frank C, Lohmann CP, Feucht N.

DOI 10.1007/s00347-016-0322-9

Atypische akute syphilitische posteriore plakoide Chorioretinopathie.

Szepessy Z, Entz BB, Nagy ZZ.

DOI 10.1007/s00347-016-0327-4

■ Bilaterale kongenitale Katarakt: Klinische und funktionelle Ergebnisse in Abhängigkeit vom Operationszeitpunkt.

Kuhli-Hattenbach C, Fronius M, Kohnen T.

DOI 10.1007/s00347-016-0326-5

Heterochromie und einseitige Irisknötchen.

Schrittenlocher S, Bachmann B, Cursiefen C.

DOI 10.1007/s00347-016-0330-9

Großflächige gelbliche Fundusveränderungen bei 6-jährigem Kind.

Gottwalt S, Bergmann A, Kautza-Lucht M, Roider JB, Treumer F.

DOI 10.1007/s00347-016-0336-3

■ Kranenburg-Syndrom und Iris-Netzhaut-Aderhaut-Kolobom – eine seltene Kombination. Storch MW, Feltgen N, Hoerauf H.

DOI 10.1007/s00347-016-0340-7

Kirschroter Fleck bei einem 13 Monate alten Mädchen.

Hohberger B, Stenger N, Trollmann R, Mardin CY, Gusek-Schneider G-C. DOI 10.1007/s00347-016-0338-1

Keine typische feuchte AMD.

Zollner S, Ulbig M.

DOI 10.1007/s00347-016-0339-0

Papillenödem mit Visusminderung.

Santhiraegaram K, Ulbig M.

10.1007/s00347-016-0329-2

Akanthamöbenkeratitis mit gutem Outcome.

Peter S, Manousaridis K, Dirschmid H, Mennel S.

10.1007/s00347-016-0350-5

Übrigens: Wussten Sie schon, dass die Artikel mit Angabe der DOI (digital object identifier) und dem Zusatz"epub ahead of print" bereits zitiert werden können?